

## B O L I V I A

Presidente: JAIME PAZ ZAMORA  
Canciller: RONALD MAC LEAN  
Fecha incorporación a Grupo de Río: 1990

### SITUACION INTERNA

- El gobierno boliviano da indicios de querer llegar a consensos con la oposición en temas de interés nacional.
- El 9 de Julio los principales líderes políticos del país suscribieron una carta de intenciones de diez puntos que, en síntesis, constituye un compromiso entre gobierno y oposición para llevar adelante amplias reformas constitucionales; entre otras, a la ley electoral, al poder judicial, la administración interna y la postergación de las elecciones presidenciales y parlamentarias, desde mayo a junio, del próximo año, para que coincida con la asunción del Presidente electo.
- En el seno de las Fuerzas Armadas bolivianas han surgido ciertos grupos que muestran su descontento con la situación política del país y, especialmente, con la restricción económica que las afecta.

- A pocos días del golpe de Fujimori en Perú, el Presidente Paz Zamora emitió señales que fueron interpretadas como de solidaridad con el gobernante peruano. A ello se sumó un fuerte desencuentro con el Congreso, lo que llevó a especular respecto de una situación similar al del país vecino. El Comandante en Jefe del Ejército de Bolivia se apresuró a desmentir las versiones que aparecieron en la prensa americana de un eventual golpe militar en Bolivia. Transcurrido un tiempo, el gobierno de Paz parece alejarse de la órbita peruana y adoptar una actitud más acorde con la defensa de la democracia asumida por el Grupo de Río.
  
- La crisis provocada en el Pacto Andino por la decisión del Perú de retrasar el cronograma propuesto para la definición del arancel externo común, provocó un amplio debate interno en Bolivia sobre la conveniencia de continuar en ese mecanismo subregional o acercarse al Mercosur. El Presidente Paz Zamora manifestó su interés por establecer vinculaciones especiales con el Mercosur, durante la reunión de Las Leñas, y el citado grupo emitió un comunicado conjunto reconociendo a Bolivia este derecho.
  
- En Bolivia no existe violencia política significativa. En Julio pasado fue desbaratada una cúpula del grupo guerrillero Tupac Katari, cuyas vinculaciones con Sendero Luminoso son investigadas por la policía boliviana. Una de las razones que explican la poca receptividad que tienen en Bolivia los movimientos tipo senderistas, son las diferencias culturales y raciales (aymaras/quechuas).

- En lo económico, Bolivia ha experimentado cambios favorables desde mediados de los 80. Aunque tiene debilidades se mantiene, en lo sustancial, la estabilidad y reglas de juego. El desempleo se acerca al 8%, la inflación está en torno al 15% anual y el PIB tiene un crecimiento sustentado de 2 a 2,5% anual desde 1987.

## **RELACIONES BILATERALES**

- El frente vecinal, tan determinante en las relaciones con Bolivia, también ha sido favorable. Firmado el Tratado de Paz y Amistad con Argentina, se avanzó en acuerdos de integración, mientras con Perú se negociaban las cláusulas pendientes del Tratado de 1929.
- Los intentos bolivianos por lograr la aprobación de resoluciones sobre el tema marítimo en la OEA, fracasaron en 1990, 1991 y 1992, deteniéndose la seguidilla de once Resoluciones aprobadas en dicho organismo desde 1979. Eso refleja que, más que una adhesión a la causa marítima boliviana, existía una intención política adversa al gobierno militar chileno.
- En este contexto, el Presidente Paz Zamora percibió que era hora de intentar un nuevo camino en las relaciones con Chile, sobre bases modernas y realistas.

- Dentro de ese marco, Chile ha diseñado una política de entendimiento hacia Bolivia, de la cual el único tema descartado, por ahora, es el marítimo. Se trata de perfeccionar lo posible el libre tránsito boliviano y crear áreas e instancias de cooperación y diálogo, la más importante de las cuales es el Convenio de Complementación Económica que tiende a crear una zona de libre comercio entre ambos países.
- Esta política ha derivado, en lo inmediato, en una pérdida de la gravitación excesiva que siempre ha tenido la mediterraneidad en las relaciones con Chile y, al mismo tiempo, tiene como objetivo lograr que el tema pierda su relevancia y su efecto condicionante en las vinculaciones bilaterales.
- El Presidente Paz Zamora expresó que el objetivo marítimo de su país "sigue planteado como nunca y su consecución depende de cómo los bolivianos nos movamos".
- El actual Canciller, Ronald MacLean, reiteró la misma idea señalando que "la distensión con Chile es sólo un cambio en el estilo, que tiende a crear las condiciones para una solución negociada".
- Los empresarios bolivianos, en un documento suscrito por la Cámara Nacional de Industrias, en Julio de este año, sostuvieron que en el acuerdo de complementación que se negocia con Chile "Bolivia debería dejar claramente establecido que dicho convenio obedece específicamente a la intención de incrementar las relaciones comerciales entre ambos países y que ello no importa superar las negociaciones que sobre nuestro reclamo marítimo Bolivia ejercita y ejercerá en el contexto bilateral y multilateral, hasta lograr la solución integral de esta causa nacional".

- Asimismo, el Comandante en Jefe del Ejército boliviano, General Oscar Vargas Lorenzetti, señaló que "las relaciones con Chile tienen que venir en función de solucionar nuestro problema pendiente que nos lleve a la restitución de nuestras costas al mar Pacífico, nuestro territorio. Sin esas condiciones fundamentales no se vislumbra la viabilidad de un reinicio de relaciones diplomáticas". Se refería así a una declaración del Canciller MacLean en cuanto a que Bolivia recuperaría su acceso al Océano Pacífico a través de la integración y la complementación económica.
- La posibilidad de que el parlamento boliviano cursara una invitación a José Antonio Viera Gallo, fue motivo de conflicto entre algunos sectores políticos de ese país, contrarios a un acercamiento o a gestos hacia Chile sin antes ver encaminado el tema de la mediterraneidad.
- Todo indica que difícilmente habrá restablecimiento de relaciones diplomáticas mientras no se efectúen conversaciones sobre este tema, que sigue constituyendo una "condición irrenunciable" para Bolivia. Si bien una encuesta realizada a nivel de dirigentes y líderes nacionales, mostraba que un gran porcentaje es partidario de reanudar relaciones con Chile sin condiciones. La misma consulta de opinión concluía que para tres de cada cuatro encuestados la recuperación del litoral era el principal tema de política exterior.

- Actualmente ambos países coinciden en la estrategia -el entendimiento bilateral- pero se difiere en el objetivo de ella. Para Chile se trata de crear una situación de integración, entendimiento y cooperación en que Bolivia obtenga el más libre y expedito acceso al océano, que a la larga haga perder sentido a sus reclamaciones marítimas. Para Bolivia, se trata de que las mismas condiciones permitan, finalmente, una solución amistosa y negociada de su mediterraneidad.

## **PRINCIPALES ACUERDOS Y MATERIAS EN DISCUSION**

- Proyecto de integración energética.
- Eliminación del requisito de vistos de turismo.
- Convenio aeronáutico.
- Reunión técnica entre autoridades de sanidad vegetal y sanidad animal.
- Reunión extraordinaria de autoridades de transportes y obras públicas.
- XIX Reunión Plenaria de la Comisión Mixta de Límites Bolivia-Chile.
- Oleoducto Sica Sica-Arica.
- Acuerdo sobre control, fiscalización y represión al tráfico ilícito de drogas y estupefacientes.
- Ley que flexibiliza los mecanismos para la compra de propiedades por parte de extranjeros en zonas fronterizas.
- Proyectos de inversión en Arica.
- Acuerdo de complementación económica, en el marco de la ALADI.
- Terminación de trabajos en carretera Arica-Tambo Quemado-La Paz.
- Participación de Bolivia en Feria Internacional de Santiago, FISA.
- Ley de administración de la Empresa de Ferrocarriles del Estado. En este contexto, queda habilitada para buscar nuevas modalidades de administración del tramo chileno del ferrocarril Arica-La Paz.

- Reunión de representantes de la Empresa Portuaria de Chile (EMPORCHI) y de la Administración Autónoma de Almacenes Aduaneros (AADAA), de Bolivia.

#### **CANDIDATURA RAFAEL MORENO A FAO**

- Bolivia verbalmente, a través de su Canciller, ofreció recientemente el apoyo de su gobierno a la candidatura de Rafael Moreno al cargo de Director General de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura - FAO.

#### **POSTULACION EX CANCELLER DE BOLIVIA A LA OEA**

- Chile ha comprometido su apoyo al Canciller de Costa Rica en la elección del Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA). Sin perjuicio de lo anterior, Bolivia procurará obtener de Chile algún tipo de "no veto" o si fuera posible una "expresión de simpatía" por el ex Canciller Carlos Iturralde.

## **CURICULUM VITAE**

### **Presidente JAIME PAZ ZAMORA**

- Nació en 1939 en la ciudad de Cochabamba.
- Cursó estudios en la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica.  
Obtuvo el título de licenciado en Ciencias Sociales y Políticas, con mención en relaciones Internacionales.
- Fue Presidente de la Federación de Estudiantes Latinoamericanos.
- Participó en la fundación del Movimiento de la Izquierda Revolucionaria MIR.
- Vicepresidente de la República, en 1978 y 1980. El 2 de junio de ese año fue víctima de un accidente aéreo, provocado por un atentado del cual quedó como único sobreviviente de los 5 pasajeros y piloto de la nave.
- Participó en la fundación del Parlamento Andino, del que fue primer Vicepresidente.
- Concurrió en la creación de la Asociación Latinoamericana de Derechos Humanos (ALDHU).
- Vicepresidente de la República y Presidente Nato del Congreso Nacional 1982 hasta 1984.
- 1989 Presidente de la República.

## **CURRICULUM VITAE**

**Canciller RONALD MAC LEAN ABAROA.**

Nacido en La Paz el 11 de marzo de 1949.

### **Educación**

- |      |   |
|------|---|
| 1967 | Colegio Alemán Mariscal Braum.<br>Bachiller en Humanidades                  |
| 1971 | Universidad de Maryland USA.<br>Licenciado en Economía                      |
| 1980 | Universidad de Harvard USA.<br>Master en Administración Pública y Gobierno. |

### **Docencia**

- |         |  |
|---------|--|
| 1973-6  | Universidad Mayor de San Andrés.             |
| 1982    | Universidad Católica Boliviana.              |
| 1979-81 | Universidad de Harvard-Miembro Investigador. |

### **Carrera Pública**

- |         |   |
|---------|---|
| 1978    | Ministro de Planeamiento y Coordinación |
| 1985-91 | H. Alcalde Municipal de La Paz.         |